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我在北京开两会

上海代表团唯一的农民代表张义民履职目标明确

持续为乡村振兴鼓与呼

本报融媒体小记者全国两会主题训练营举行

“小记者”问的都是“大问题”

“我是2014年5月2日到村

委会报到的，10年前的事好像

就在眼前一样。”作为上海代表

团里唯一的农民代表，履职过

程中，全国人大代表，上海市闵

行区浦锦路街道芦胜村党总支

书记、村委会主任张义民从刚

开始的“有点蒙”到现在已经目

标明确，“我会持续关注三农话

题，为农业发展、乡村振兴建言

献策”。

两份建议获积极回应
“当时会回村里，是老支书叫

我回来的，刚好2013年我开饭店

也遇到了低谷期，就回来了。”张

义民说话非常实在，因为老支书

了解他的为人，觉得他的经历适

合做农村工作，便把他“召回”村

里。村里“开会通过”后，张义民

回到芦胜村，从条线干部做起，一

转眼就是10年。

2018年5月，张义民全票当

选芦胜村党总支书记，2022年当

选闵行区人大代表。2023年张

义民当选全国人大代表，深知自

己肩负的使命更重了。

虽然是新当选的代表，但张

义民对于履职却毫不含糊。去年

全国两会，他提了两份建议，一份

是《关于加快推进集体经营性建

设用地入市配套政策的建议》，另

一份是《关于总结全国农村改革

试验经验进一步促进农村集体经

济高质量发展的立法建议》，两条

建议都有了回应。

“一个是关于集体用地入市

的，国家资源部就扩大试点有了

回应；另一个是关于集体经济组

织法的，实际上前几届代表都有

提过，因为比较复杂，人大对于

立法也非常慎重。去年，全国人

大邀请我列席，参与草案的修

改。”自己的建议被认可，张义民

说，收获满满，“感觉平时的调研

没白做”。

“不调研不建议。”张义民说，

作为全国人大代表，履职提建议，

不仅要有详实的调研数据，更重

要的是，在发现问题的同时，要根

据调研情况，给出切实可行的解

决问题的建议。

积极为农民群体发声
说起今年关注的话题，张义

民的话匣子一下子就打开了。“一

个是关于农村利用数字化技术助

推高质量发展的，希望由国家农

业农村委牵头制作一个小程序，

在全国范围打通数据壁垒，通过

共享平台，让农民及时了解到各

地优势和特色产业信息，从而确

定符合本地区位特点的产业方

向，形成错位竞争，避免因种植不

均导致农产品过剩、价格过低等

情况。”

为什么会有这样的建议？张

义民说，身边很多农场主常问他，

明年种什么赚钱，“他们对自己的

农场产业布局并不清楚，信息闭

塞，很多时候是在跟风，看到今

年草莓卖得贵就去种草莓，看到

猪肉涨价了就一窝蜂去养猪。

希望通过大数据知道农业产业

的布局情况，尽量弥补市场的空

白，我们有足够的技术支撑去做

这个小程序。”

农业要发展，乡村要振兴，

张义民始终惦记着充实农民的

“钱袋子”：“现在年轻人从事农

业的越来越少，农业科技人才缺

失严重，怎么把农业人才请进

来、留得住，让他们发挥更大的

作用？农民增收是一个永久的

课题，要让农民更有积极性地去

从事农业工作，就要不断提高他

们的收入。”

未来的履职路上，张义民脚

步坚定，作为上海团唯一的农民

代表，他要为农民群体发声，为农

村发展建言献策，为乡村振兴鼓

与呼。他会持续关注三农问题，

力争为农业发展、乡村振兴提出

更多可借鉴、可复制、可推广的有

价值的建议。

本报记者 毛丽君

“我今年的提案中，有好几件

和小朋友有关，像如何培养拔尖

人才。我认为，每个小朋友都有

可能成为拔尖人才。”全国政协

委员、上海科技馆馆长倪闽景在

北京两会驻地的视频连线回答，

让远在上海的新民晚报融媒体小

记者们纷纷点赞。

“人工智能时代，还需要埋

头苦读吗？”小记者的提问，代

表了许多孩子的想法。对此，

倪闽景委员表示，虽然硬性的

技术技能很重要，但培养孩子的

好奇心同样重要。徐立则表示，

要培养孩子终身学习的习惯，可

以让他们能够跟上这个快速发

展的领域。“就像电气时代，每个

人都会使用电，但未必知道电的

原理。在人工智能时代，每个人

未必要了解人工智能的原理，但

一定要会使用人工智能。”徐

立说。

除了人工智能话题，小记者

们针对不同政协委员所在领域

的特点，提前做了功课，比如向全

国政协委员、春秋航空董事长王

煜提出的“如何通过旅游，更好地

推介上海这座城市”，就让王煜委

员觉得很有话说。在介绍完春秋

航空及春秋旅游近年来为上海旅

游推出的一系列措施之外，王煜

委员还鼓励小记者们多多宣传好

上海。

全国政协委员、民盟上海市委

专职副主委曹阿民针对小记者们

提出的“中小学生如何在日常生活

中培养自己的科学素养”的问题表

示，对科学一定要保持好奇心，并

且要不怕失败。

在昨天参加全国两会主题训

练营的小记者中，还有许多新民

晚报的“老读者”。来自盛大花园

小学五年级的吴同学，从三年级

开始，每天晚上都会坚持阅读新

民晚报。还有不少同学是多次参

加新民晚报融媒体小记者活动。

小记者们表示，通过新民晚报开

展的活动，不仅开阔了自己的视

野，更是能够与业内资深专家“零

距离”交流，这样的机会非常难

得，今后还会继续关注新民晚报

开展的小记者活动。

本报记者 方翔

■ 小记者们向在北京参加全国两会的在沪全国政协委员提问 李海全 摄

昨天，新民晚报融媒
体小记者全国两会主题
训练营举行。小记者们
参访上海航天创新创业
中心与商汤科技，走进技
术前沿，播下科创种子。
在商汤科技，小记者们还
通过视频连线的方式，采
访了倪闽景、王煜、曹阿
民等正在北京参加全国
两会的在沪全国政协委
员，并当面采访了上海市
政协委员、商汤科技董事
长兼   徐立。

连日来，北京春光明媚。

故宫、颐和园和玉渊潭公园等

景区迎来众多汉服爱好者前来

拍照打卡，其中不乏洋面孔，老

外对于中国传统文化的热爱可

见一斑。

十四届全国人大二次会议

记者会上，外交部长王毅回答记

者提问时说，这些年有越来越多

的“洋网红”因为分享在中国的

所见所闻，而受到各国网友的喜

爱。我们欢迎更多外国朋友一

起来讲述活力满满、热气腾腾的

中国故事，讲述中国同各国携手

构建人类命运共同体的故事。

图为东华门故宫护城河畔，外国

朋友身着汉服留影

特派记者 刘歆 摄影报道

老外也爱穿汉服

习近平总书记在党的二十大
报告中指出：“教育、科技、人才是
全面建设社会主义现代化国家的
基础性、战略性支撑。”百年未有
之大变局下，教育承载着更多的
责任和使命。从教育大国迈向教
育强国，我们需要更多德智体美
劳全面发展的社会主义建设者和
接班人。完善研究生招生指标分
配机制和招生机制，从源头上提
升研究生培养质量；助力社会急
需的高精尖人才培养，对国家科
技自强有着重大意义。
现在存在的问题主要有：
第一，招生计划名额分配机

制有待优化。招生名额限定严
格，无法根据实情适当调整。有
些招生单位没有充足的第一志愿
生源，大部分计划通过调剂渠道
完成，生源质量无法保障。
第二，统考大类调剂政策一刀

切不合理。应该允许部分学术学
位调剂到专业学位进行培养。
第三，推免接收过程不规

范。生源竞争激烈，存在无序竞
争现象。
我建议：第一，招生名额适当

松动，根据实情在一定范围内自
行调整。第二，适当削减第一志
愿生源缺口较大单位的招生计
划，招生指标向生源质量好、培养
质量好、承担重大项目、科研成果
显著的单位倾斜。第三，统考硕
士生在附加条件下可以在学术学
位和专业学位间调剂。第四，优
化推免政策，对招生单位和考生
采取一定的制约措施，强化规范
和诚信。
特派记者 屠瑜 陈佳琳 整理

受访者 供图


